

L'Afrique est le deuxième plus grand continent au monde après l'Asie et elle est aujourd'hui considérée comme une des régions les plus importantes stratégiquement en termes d'opportunités de développement mondiales. Avec près de 30 millions de kilomètres carrés—qui comprennent les îles adjacentes et le Sahara, le plus grand désert du monde—l'Afrique représente 20 pour cent de la surface totale de la terre de notre planète. L'Afrique est également le deuxième continent le plus peuplé après l'Asie. Avec plus de 965 millions d'habitants, elle abrite sur son sol environ un septième de l'humanité. Les vastes paysages africains comptent en leur sein une immense variété de merveilles naturelles et de ressources d'une grande richesse telles que le coltan et le platine, aujourd'hui considérés comme les minéraux les plus importants d'un point de vue stratégique.

Ses prairies, montagnes, déserts, forêts tropicales et domaines marins abritent des milliers d'espèces de plantes et d'animaux. L'Afrique est aussi une terre de beauté sans pareille, et ses forêts pluviales constituent une réserve de carbone majeure. Ses larges ressources minérales et naturelles représentent d'immenses opportunités de croissance économique, de développement et de bien-être humain. La forte croissance économique—2.4 pour cent—constatée depuis 2004 est fortement liée aux ressources environnementales du continent exploration pétrolière, performances agricoles améliorées et tourisme.

L'Afrique est aussi le continent d'une population en forte de croissance et de modèles d'utilisation des sols en évolution constante. Ces changements ont un impact environnemental local, régional et international extrêmement fort. Maintenir un taux de croissance raisonnablement élevé qui permet de répondre aux besoins d'une population en forte progression, tout en assurant l'intégrité des ressources naturelles est un des principaux défis que doit relever le Nouveau Partenariat pour le développement de l'Afrique (NEPAD) à travers son plan d'action pour l'environnement. La Conférence Ministérielle Africaine sur l'Environnement (AMCEN) qui est le principal organisme chargé des questions environnementales est chargé, entre autres, de guider les institutions régionales et les Etats membres dans la mise en place du Plan d'Action.

Afin d'atteindre ces objectifs dans une région où les changements sont rapides tant sur le plan économique qu'environnemental, il est nécessaire de disposer d'une

base d'informations dynamique et crédible. L'AMCEN est dans ce cadre particulièrement fière du lancement de l'Atlas d'un environnement en mutation qui représente une base complémentaire de grande qualité à notre principale publication, Perspectives sur l'Environnement Africain (AEO). Les rapports AEO restent d'une importance capitale pour l'agenda de l'AMCEN et sont destinés à informer des politiques menées tant au niveau régional que national.

L'AMCEN est heureuse de constater qu'avec le soutien du UNEP, la totalité des 53 pays d'Afrique ont eu la possibilité de participer à l'écriture de cet Atlas, en identifiant les sites d'analyse et en validant les profils des pays présentés ici. Comme le reflètent les progrès de chaque pays vers l'Objectif du Millénaire pour le Développement n°7, permettez-nous de renouveler notre engagement politique à accélérer le rythme des efforts menés et à nous assurer que l'Afrique est sur la voie du développement durable.

Je voudrais féliciter tous les experts, centres de collaboration de l'AEO et partenaires dont les contributions ont rendu cette publication possible. J'espère sincèrement que ce qui est présenté dans ce rapport inspirera chaque lecteur et le poussera à l'action. Je vous souhaite une agréable lecture.



S.E. Monsieur André Okombi Salissa
Président de la Conférence Africaine Inter-Ministérielle sur l'Environnement, Ministre dy Tourisme et de l'Environnement du Congo

